

## Lettre de Anten à Émile Zola du 26 février 1898

Auteur(s) : **Anten, X**

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

### Les mots clés

[affaire Dreyfus](#)

### Relations

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

### Citer cette page

Anten, X, Lettre de Anten à Émile Zola du 26 février 1898, 1898-02-26

Centre d'Étude sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle).

Consulté le 01/02/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/CorrespondanceZola/items/show/7659>

Copier

### Présentation

GenreCorrespondance

Date d'envoi[1898-02-26](#)

AdresseLa Haye

### Description & Analyse

DescriptionLettre d'un capitaine d'infanterie en retraite de l'armée hollandaise.

# Information générales

Langue [Français](#)

CotePBA ANTEN 1898\_02\_26

Éléments codicologiques Un bifeuillet original.

SourceCollection famille Émile-Zola

## Informations éditoriales

Éditeur de la ficheCentre d'Étude sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle).  
Mentions légales

- Fiche : Centre d'Études sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Image : Document reproduit avec l'aimable autorisation des ayants droit d'Émile Zola. Toute reproduction du document est interdite sans autorisation des ayants droit. Les demandes peuvent se faire à l'aide du formulaire de contact.

Contributeur(s) Macke, Jean-Sébastien (édition scientifique)

Notice créée par [Jean-Sébastien Macke](#) Notice créée le 05/11/2019 Dernière modification le 21/08/2020

---

la Haye / Hollande / 26 Févr. 1890.

Monsieur Guile Zola

Paris.

Monsieur,

Menant la  
renommée terriblement  
redoutable dont vous avez  
de vous frapper  
les esclaves du mi,  
l'abomination clôtureal

qui paraît en ce  
moment tyranniser  
~~sur~~ l'âme et l'esprit  
de la France, je sens  
le besoin de faire ce que  
peut faire <sup>à l'heure même</sup>  
pour tous doute des  
milliers d'hommes de la  
France: vous dire que  
je prends part de  
tout mon cœur au  
sentiment que vous  
devez sans doute en  
éprouver, — espérant  
aussi en même temps contre  
que fait soit peu  
à soulager un tel  
sentiment à coup sûr  
beau pérille pour

vous. Auparavant,  
j'apprécie  
l'opposition  
des autres et notamment  
le parti conservateur  
de Hollande, et pour la  
défense de la France  
centrale que j'apprécie  
vous. Auparavant,  
l'opposition  
héroïque dans la  
cause de l'humanité  
de la justice et de la  
liberté tout à la fois,  
en même temps la cause  
de l'honneur de la  
patrie — vous avait fait  
mener un bout abré-  
sot, mais que faire  
malgré l'importance  
si noblement adroite  
cette défenseur —  
contre les machina-  
tions des esprits des  
ténébres, qui semblent  
à l'heure en train  
de ramener la France  
vers le moyen âge?

Et voilà sans doutement une  
vraie source de quelque  
des plus pour vous : devoir  
être témoin de la révolte  
d'une telle machination  
plus de cent ans après la  
déclaration ~~inutile~~<sup>inutile</sup> de l'homme  
reclame des droits de  
l'homme. Ce n'est pas  
vous qui ~~avez~~<sup>des</sup> trahis et  
éploré frappé par cette  
révolution : c'est leur propre  
pays, cette noble France.

"On se relève du  
malheur : on ne se  
relève jamais de la  
honte."

Digne et recevoir,  
bonnes, l'assurance  
de ma plus haute estime.

Anton  
capitaine d'infanterie en  
retraite de l'armée hollandaise